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□ 刘 奕（北京大学学生，现留学英国）

我们在附近最大的中国超市见证
了新春集市级别的人头攒动，饺子皮
卖完了，源源不断的人就拿馄饨皮代
替。每个人碰见到都会说一句：新年
快乐！

我成长于中原地区的湖北孝感，人生

的前 20 年，年味儿对我而言都是一种理所

应当的存在。从除夕开始，大家庭的所有成

员按部就班，打扫卫生、贴对联、走亲访友、

打麻将。过年就像一年一度的打卡任务，懒

觉被鞭炮声打断，正月初一开上回老家的

高速，乡里的冬天围着炭火取暖。

大学毕业后我来到伦敦留学。春节到

了，我突然很怀念家乡的年味儿，各种仪式

不再是爹妈布置的任务，而是我的自主意

愿。我第一次意识到，所有习以为常的年味

儿，都是家人们耗费心血搭建起来的仪式

感。当除夕的前一周看到同学 Miko 在群里

问大家愿不愿意去她家过年时，我意识到：

我的留学生同学们也都在尽力还原一个完

整的中国年。

除夕那天我坐上了去 Miko 家的出租

车，司机是印度人。我上车后的第一件事，

就是向他问候新年快乐。印度小哥一本正

经地问我：是否可以去你们家吃年夜饭？新

年一定有很多好吃的。即便知道他也许要

工作到很晚，这只是一个玩笑，我和同学们

仍然热情地邀请了他。

在 Miko 家，年味儿完整得出奇。一场

全是 20 岁出头年轻人的团聚，以春晚重播

作为背景音，小岳岳的相声在客厅回响。伦

敦和北京的时差是 8 小时，下午 4 点，我们

按中国春节的零点进行了倒计时。随后开

始着手准备年夜饭——在伦敦，中国超市

无处不在，我们在附近最大的中国超市见

证了新春集市级别的人头攒动，饺子皮卖

完了，源源不断的人就拿馄饨皮代替。每个

人碰见到都会说一句：新年快乐！似乎在这

个飞回中国需要 20 个小时的异国他乡，中

国人之间的年味儿也更浓稠了。

不只是留学生，伦敦的华人乃至伦敦

人也越来越熟悉中国年。Miko 的男朋友是

英国人，我们惊诧于他对中国年的了解。当

春 晚 的 第 一 个 节 目 中 全 都 是 兔 子 的 形 象

时，他很自信地说：兔年。小品对他而言理

解起来稍有难度，但在我们的比划和解释

中，他也能看懂一点。当外卖送到时，开门

后棕色皮肤的外卖小哥第一句话就是：你

们是中国人吗？得到肯定回答后，他像印度

司机一样送上了一句新年快乐。一名留学

生朋友给我发来了伦敦中国城的照片：围

观舞狮的人群，还有一个金发小孩坐在父

亲肩膀上玩小纸龙。在中国城的正中央，一

个舞台正在搭建，为正月初一的华人春节

表演做准备。

在伦敦，无数的人汇聚成了年味儿，仪

式感无处不在。在这里，属于故乡中国的一

切都变得如此值得怀念。

伦敦留学的年味儿：无处不在的仪式感

□ 陈奕菲（中国人民大学学生）

无论是觅食的水鸟还是遛弯的人
们，都已经将崭新的石川河纳入了

“家”的范畴。

这次回家又去了一次石川河。石川河

是渭河的支流，因河床盛产细砂、鹅卵石

而得名。前些年，石川河开始生态环境治

理，沿河修建了几座湿地公园，放假从学

校回来，我也会被家人拉着去公园遛弯，

但当时还处在建设阶段，开放范围有限，

交通也不是很方便。这次回来，我开车沿

着 河 边 公 路 跑 了 十 余 公 里 ， 还 没 走 到 尽

头，公路旁边是新铺的塑胶步行道，有人

闲庭信步，也有人蹬着山地车遛狗。

冬天，河道中芦苇和灌丛铺展开苍黄

的色调，相对僻静的河段还能看到白鹭低

飞，水鸭凫冰。

这与我小时记忆中污染严重的石川河

颇为不同。回来后，我联系了曾经家住河

边的小学班主任，听她讲对于石川河的记

忆。20 世纪 80 年代以前，石川河水还比较

清 澈，河 边 人 家 下 河 洗 衣 ，小 孩 子 戏 水 游

泳。后来沿河兴办了各种工厂，污水偷排，

周边村庄空气中常常弥漫着刺鼻的味道。

同时，私人采石场大规模采挖卵石、

河沙，破坏了河道。建筑垃圾、生活垃圾

也 被 倾 倒 到 河 床 中 。 河 床 被 毁 ， 河 水 断

流，垃圾堆放，石川河变成了“臭水沟”。

2013 年 的 区 政 府 工 作 报 告 提 及 ， 石

川河河堤改造和滨河路、生态廊道、湿地

公园建设正式启动。此后，人工补水、治

污减排、黑臭水体整治、土地回收协调、

上下游左右岸联动治理等工作一项项落地

实施。垃圾一点点清，道路一米米修。

10 年 之 后 ， 当 我 再 一 次 回 到 家 乡 ，

终于看到了一条不一样的石川河。

班主任一家早已搬到城里小区，周末

没事也去石川河岸骑骑车走走路，看摄影

爱好者扛着“长枪短炮”，拍那些在河道

湿地安家的水鸟。这里成了家乡人休闲的

好去处。

我不知道修复后的石川河多大程度上

还原了最初的样貌，但无论是觅食的水鸟

还是遛弯的人们，都已经将崭新的石川河

纳入了“家”的范畴。

石川河流程很长，城区段只占一小部

分。与城区段相比，无论上游还是下游，

都 显 得 冷 清 一 些 。 而 在 这 些 刚 刚 建 成 通

车、还未有效管理的路段，仍存在着人与

自然相处不甚和谐的痕迹。

正值新年，来河边空旷地方燃放烟花

爆竹的不在少数。草丛中、公路上甚至河

道里残存不少的炮屑垃圾，无人清理。半

路上，我还看到一大片疑似烧焦的芦苇。

西北地区天干物燥，河岸生态整治之后植

被覆盖又较好，联想到年节的鞭炮与平日

里露营野炊的烟火，不能不让人心生忧虑。

而沿途除了“水深危险”的警示牌，

并没有告知人们处理垃圾、注意火灾隐患

的标识。十余公里长的路段，如果仅靠政

府维护、清洁、巡查，成本自然也很高。

我想，人们在享受河流湿地的同时，也应

该学会约束自身行为，学习如何与自然和

谐相处，否则，很容易走上先破坏再治理

的老路。

石川河这个名字构成了我对家乡记忆

的重要部分。我的老师、我的同学，很多

就是在河边成长起来的。而现在，治理后

的石川河正敞开怀抱，吸引着每一个人徜

徉 其 中 。 绿 水 青 山 ， 抽 象 一 点 叫 “ 生

态”，落在眼前是“家园”。如果说高科技

治污减排能挽救“生态”，那么我们的一

言一行、一举一动就是对“家园”最好的

呵护。我也在政府平台提交了建议，尝试

做一点我能做的事。

让石川河更美好
我给政府平台提了建议

□ 马伊菲（北京大学学生）

所谓的“烟火气”，是由每个人共
同努力创造出的一种有生命力的状
态。正如煲一锅汤需要慢慢地熬，“烟
火气”也需要一点点地聚拢。

对于期盼过年的人来说，“烟火”往

往有两重含义。第一重含义是在空中绽放

的 烟 花 爆 竹 ， 第 二 重 含 义 是 “ 烟 火 气 ”。

尤其在这个春节，人们比任何时候都深沉

地爱着烟火，期待烟火中的正常生活。

先说说第一重含义，春节作为中国人

最重视的一个节日，庆祝活动中自然少不

了放烟火。烟花爆竹在古代的作用更多是

用于驱病、辟邪。后来，放烟花逐渐从一

种 驱 邪 仪 式 变 成 了 庆 祝 、 表 达 喜 悦 的 方

式，一直延续至今。

但在今年，人们放烟火的意图好像再

度回归了它的文化本原。我们更希望用烟

火驱除给人带来病痛的病魔——就像古时

候的人曾经做的那样。正因如此，最近大

家对烟火表现出的热情似乎远超以往。据

我观察，往年烟花爆竹的燃放在春节期间

才达到高峰，尤其是除夕夜和大年初五迎

财神这两天。可今年自从元旦以来，我所

在的小区烟花和鞭炮声就几乎没停过，过

年那几天则来得更加“猛烈”。

第二重含义就是我们如今常说的“烟

火气”，意思是富有生活气息。不少新闻

媒 体 最 近 都 在 发 文 称 “ 烟 火 气 回 来 了 ”，

“ 烟 火 气 ” 这 三 个 字 甚 至 被 《咬 文 嚼 字》

评为 2022 年十大流行语之一。字面上来

讲，“烟火”分别指的是炊烟和炉火，二

者均与饮食有关。因此，餐饮行业可谓是

评价“烟火气”的风向标。

前不久，我去商场吃饭。为了照顾脆

弱的喉咙，辛辣刺激的被排除在外；考虑

到消化系统的不适，也只能与油腻的食物

说再见。面对诱人的美食，心有余而力不

足，也是近期 的 一 大 遗 憾 。 我 们 好 不 容

易 才 选 了 一 家 口 味 适 中 的 餐 厅 ， 点 了 几

样 菜 ， 却 被 告 知 好 几 道 都 不 能 做 —— 原

因 是 前 段 时 间 餐 厅 门 可 罗 雀 ， 导 致 许 多

不 易 储 存 的 食 材 后 厨 都 不 敢 进 货 。 换 句

话 说 ， 顾 客 的 增 多 反 而 让 饭 店 有 些 “ 措

手不及”。

我想，所谓的“烟火气”，并不是一

个轻飘飘的概念，而是由每一个活生生的

人 共 同 努 力 创 造 出 的 一 种 有 生 命 力 的 状

态。正如煲一锅汤需要慢慢地熬，“烟火

气”也需要一点点地聚拢。待每个人都重

拾所失去的活力，“烟火气”才算是真正

回来了，这也是绝大多数人所期盼的。

为何今年人们对“烟火”爱得如此深沉

□ 曹 林

多年前给学生们布置了一篇评论作业，写校园内身边的公共事
务。一个特别擅长观点表达的同学，本以为主题会很多，话会刹不
住，但想动笔写时，思绪却莫名贫乏，不知该从何说起。她后来写
了一篇题为 《你看云时热切，你看我时眼盲》 的文章，反思这种

“失语”：狂侃宏大概念，纵论网络热搜，对身边事务却熟视无睹。
社会学家项飙称之为“附近的消失”，年轻人往往生活在“极大
事”（民族主义、后现代主义、结构主义） 和“极小事”（日常鸡毛
蒜皮） 之间，对身边与他者相关的普遍命题缺乏关注，形上思考与
生命世界缺乏有机对话：外卖员过着怎样的生活？姥姥姥爷为什么
会有技术耻感？烟火气到底是什么？

这个春节假期，我们继续鼓励大学生用“返乡日记”记录家
乡，记录他们自以为熟悉却陌生的“附近”。跳出书本概念之网，
通过自己的切身体会去理解世界，用自己生活的小世界去连接那些
共同的价值：衰老、爱情、家庭、变化、韧性。我们邀请北大和人
大的学生接力写日记，记下返乡的观察和思考。桑塔格说，一切真
正的理解，起源于我们不接受这个世界表面所呈现出的东西。这些
年轻人，跳出生活所熟悉的表象，用陌生化的视角去努力呈现被忽
略的家乡。

新春走基层，年轻的记者在“用脚采访、用笔还原”中记录着
奋斗者的年味，我们也很珍视大学生贴近泥土的行走和视角。返
乡，不只是在空间和身体上的回到家乡，不只是社会时钟的切换，
更是“换一个角度看日常”的思想场所切换。很高兴看到了年轻人
对附近的思考，有的看到了“年轻人对衰老很陌生，把陪伴想得太
鸡汤”，有的看到了“消除技术耻感，用笨拙回应笨拙的努力”，有
的看到了家乡小县城的巨大韧性。从接力的返乡日记中选出几篇献
给读者，呈现年轻人“触摸附近”的可贵思考！

用“返乡日记”记录熟悉而陌生的附近

□ 仲 燕（中国人民大学学生）

啥叫有韧性？可能他们自己也不知
道，他们只知道，过年了，馒头要蒸起来
了，日子也要好好过着，而且会更好，一
切都是新的开始，新的希望，蒸蒸日上。

我的家乡在大别山脚下，豫南一个“十

八线”小县城，这里没有发达的农业、成熟

的工业、高端的服务业。每年春节刚过，大

批的青壮年就收拾行李再次外出，留下妇

孺老人在家，用一年的时间等待着爸爸、丈

夫和儿子在年末再次回来。

今年寒假刚回到家乡，我就感染了奥

密克戎，过敏起了一身的荨麻疹。我选择去

家附近的小医疗点打针解决，但是走到医

疗点才发现这里排起了长队，都是因为发

烧咳嗽来输液。小小的医疗点挤满人，一个

医生和几名护士手忙脚乱做注射的准备，

在嘈杂的环境里，为前来的病人一个个打

上吊瓶。生病为什么不去中心医院？这种问

题无异于“何不食肉糜”，小小的医疗点已

经能够满足需求。

看过有报道讲“小县城的医院”，我认

为目光还可以再往下一层，真正普遍的场景

应当是“小县城的医疗点”。与我的预想相反，

嘈杂的医疗点里，大家的表情并不沉重，甚

至很“社牛”地交谈着病程、症状和体会。

再讲一类较为典型的人——学生，弟

弟还在上中学，紧随着我病倒，他的同学们

也病倒了不少，老师更是无法幸免，教学活

动无法正常开展，也没有条件支持线上教

学。很多老师在病程第三天，就自发拖着颤

巍巍的身体来上课，体质好的学生也在退

烧后立刻返回教室。这样的小县城每年都

有学子圆了清北梦。

春节如约而至，无论如何，在此刻团聚

过年都是最重要的事。亲戚好友聚在一起

的时候，聊“阳了”的经历和感受，成了必不

可少的话题。关于烟花爆竹的规定调整后，

除夕夜也能听到连绵不绝的爆竹声，一切

都好像回到了很久以前。

疫情深重地冲击、打击过这个小县城，

对于这里的很多普通百姓，他们没有被报

道过，他们也不会去写几篇“疫情文学”，去

感慨“这 3 年的青春如何如何”，他们更不

会运用各种新媒体的手段，用视频或公号

推送去传达感想。文字记录的意义远不如

当下的生计，他们努力地艰难地经营着生

活，可能会感染、生一场病，然后继续着打

工、上学、上班，期待着新年 。无论政策如

何，大多数人都没有条件去“看世界”，去赶

现在的旅游潮，一顿团圆饭就很好，能放烟

花也不错。我相信在这片九百六十多万平

方公里的土地上，我家乡的人民绝不是个

例，我把这些称为属于中国人的韧性。

这是长久以来存在于中国人血液里的品

质，这种韧性让我们经历了很多艰难挑战之

后，坚强地生活着。这种融入基因的柔韧力量，

是无法被打倒或削弱的，像野草一样生生不

息。也要感谢我们传统的春节，让这一切更加

具象，让我得以回到家乡去看去感受。

啥叫有韧性？可能他们自己也不知道，

他们只知道，过年了，馒头要蒸起来了，日

子也要好好过着，而且会更好，一切都是新

的开始，新的希望，蒸蒸日上。

小县城没有“疫情文学”
只有韧性

□ 储 琦（中国人民大学学生）

如果无法影响远方的人，不如先
把“附近”的家人、亲友、邻居当作受
众，带着爱、耐心与理解，用适当的方
式不遗余力地说着必须说的话。

我在北京上学已有 3 年。2022 年 11 月

底，我早早返乡，和家人共同经历了防疫政

策的优化，面对第一波冲击。“新十条”发布

之后，除了准备必要的物资，我第一时间让

妈妈催促外公外婆尽快完成新冠疫苗的全

程接种，但效果不佳，外公外婆非常抗拒。

原来，在他们的认知里，疫苗的“问题

性”已经超越了“科学性”。这当然是一种误

读，但这样的观念并非是凭空产生的。他们

及身边老年朋友对于疫情相关信息的获取

渠 道 ，相 比 年 轻 人 较 为 有 限 ，多 为 几 条 路

径：微信群消息和自媒体、社区宣传、身边

观察。网络信息泥沙俱下，老年人无法准确

甄别信息的真伪。基层针对老年人的疫苗

相关工作开展，多以送鸡蛋、日用品或发放

补助等方式为主，用物质吸引老年人接种

疫苗，很少将他们视为有独立思考和风险

权衡能力的个体。而在疫情防控调整放开

的前几天，我外公外婆正好有朋友在接种

了加强针后“身体出了状况”，所以无论我

妈如何劝说，他们就是不愿接种疫苗。

后来，我到外公外婆家进行了一场动

员。那时我刚刚结束一段医疗跑口的媒体

实习，接触了大量疫情相关的政策与数据，

外公外婆知道这个情况对我比较信任。在

向外公外婆展示了 60 周岁以上人群疫苗

接种各进程的死亡率、重症率的对比数据

之后，他们已经有所动摇。我又介绍了自己

了解到的对于老年人来说更加安全的疫苗

组合，让他们权衡的时候有了更多可供考

量的、科学可靠的信息，终于愿意赶在第一

波冲击到达之前完成了加强针接种。

我认为，和老年人摆事实、讲道理的效

果，不一定逊色于物质诱惑或打感情牌。大一

下半学期，我在学校修读了《社会工作概论》课

程，了解了一些基本的老年社会工作知识。老

师讲，听力下降会带来沟通和社交上的阻碍，

长此以往可能对于老年人产生智力损害，增

加老年痴呆发病率。回家后，我“诉诸权威”，用

课上所学劝说听力下降的外公验配助听器，

并尽力减轻他的“病耻感”。因为是一家人，他

们愿意信任我，愿意改变，也让我觉得学到了

真正有用的知识。老年人跟上时代发展需要

学习，年轻一代可以主动担负起填补鸿沟的

责任。除了子女，社区、街道工作人员等常与老

年人打交道的基层工作者，也可以适当优化

调整针对老年群体的宣传策略。

今年 1 月 10 日，昆明市发文动员感染

新冠病毒转阴且春节回乡的居民，把家中

治疗新冠的剩余药品带回农村，得到网友

点赞。我认为，为家乡老人带去缺失的健康

观念，亦有必要。我是学新闻传播的学生，

常常为科学的声音因为种种原因无法让更

多人听到而感到沮丧无力。无论是学术研

究还是传播实践都证明，很多时候正确的

理念推广起来并不容易。如今，我渐渐体悟

到，社会观念的进步虽然并非个体之力可

以促成，但我们可以先从“附近”开始。如果

无法影响远方的人，不如先把“附近”的家

人、亲友、邻居当作受众，带着爱、耐心与理

解，用适当的方式不遗余力地说着必须说

的话。就像把剩余的药品带回家乡一样，虽

然 微 小，但 尽 了 一 份 力 。大 学 生 走 出 了 家

乡，以这种方式返乡，也是一种反哺。

我终于说服外公外婆接种了疫苗

□ 刘欣然（中国人民大学学生）

连接“鸿沟”两端的最好桥梁仍然
是真诚与平等，是生活琐事的融合和
心理距离的拉近，它来自内心的接纳，
以及年轻人和长辈之间用笨拙回应笨
拙的努力。

在 2023 年春节，我想先说 2022 年的一

件事。

2022 年暑假，我在小时候生活的村子

里做大创的田野调查，是一个关于农村老

年人手机使用和数字适应的课题。一周时

间里，我和同专业的好友们由外婆领着，走

亲访友做访谈。一段时间下来，我也总算能

相对流畅地听懂无锡话。

那是我真正深入老年人所面对的“数

字鸿沟”话题。早先搜集资料和文献时，我

们以为已经用知识和理论把自己武装得足

够彻底，但直到进入情境才发现，所谓“鸿

沟”并不在于技术的操作难易，而在于对年

老的认知深浅。

访谈里，老人们不断提及“自己老了”，

这是一种主观认知的年老状态。老人的时

间观是从生命消亡的终点向前逆推的，对

年龄的感知，也来自抚养、观察后辈时感知

到的人生阶段对比。因此，他们很容易产生

落伍感，遇到技术问题时天然地倾向寻求

年轻群体的帮助，也天然地被自己的身份

赋予了耻感。

于是，外婆拉着我帮忙清理手机应用

时，总是别扭地撇过脑袋，不知是因为不感

兴趣还是不好意思；村里一位爷爷接受采

访时，说着“我不学，学不会”，听完我们介

绍的操作指示后，又兴奋地说学会了，要和

女儿炫耀一下。

也许是因为 2022 年的这段经历，今年

春节回家再次见到长辈们，总觉得熟悉又

陌生。

春节期间，奶奶到城里和我们住了几

天。初四上午父母要去看电影，留我和奶奶

在家留守。去叫奶奶吃午饭的时候，她很惊

讶地抬起头看我：“吃什么？”

“馄饨。”

“下好了？”

“对。”

“我的也下了？”

“是的。”

奶奶的眼睛突然亮起来，还带点骄傲

的色彩，我忍不住想笑。然后她麻利地翻身

起床，被子抛起又落下。因为化疗，奶奶的

头发都剃了，她戴着绒线帽子，此刻好像个

孩子。我凑上去，用笨拙的无锡话问，她刚

才拿着手机在做什么。她朝我递过来，说是

在看小说，第一百零三章，好像是某个网络

小说。

我很想再评论几句“套套近乎”，但是

家乡话词汇库已经告急，只好先撤退，临走

前看见奶奶笑意盈盈地看着我。

在那一个瞬间，有种陌生的成就感涌

现。幼时住在外婆家更多，和奶奶的交流很

少，面对她时总带些胆怯和“社恐”，但此刻

只觉得温暖亲切。或许，跨越鸿沟的沟通不

是在拿起手机示范按键操作的时候，而是

在用乡音说出“馄饨下好了”的时候，在我

好奇地了解小说内容的时候，在我们彼此

之间的障碍消弭、面对面交流的时候。

如果需要年轻人做得更多，那么年轻

人是否提供了完善的可依赖感和亲近感，

是 否 以 一 个 温 柔 的 姿 态 从 迅 速 发 展 的 时

代，接入到老人慢速播放的世界中，是否平

等地理解抖音视频、网络小说和红歌播放

在老人娱乐生活里的重要位置，都是能否

消除耻感的关键因素。

参与他们的生活日常，了解他们在浏

览网络小说和抖音视频时在想什么，和教

会他们技术操作一样重要。“数字包容”的

说辞是冷的，所谓接入、使用、素养鸿沟的

概念也是。而真正的包容重点不在数字。技

术 只 是 手 段 ，关心才是目的。跨越“数字鸿

沟”的最终意义，在于尽可能消除迅速发展

的技术社会中老人的不适与耻感，而非强加

技术于人。因此，连接“鸿沟”两端的最好桥梁

仍然是真诚与平等，是生活琐事的融合和心

理距离的拉近，它来自内心的接纳，以及年

轻人和长辈之间用笨拙回应笨拙的努力。

以温柔的姿态接入老人慢速播放的世界

甘肃省平凉市静宁县威戎镇杨湾村，返乡大学生和志愿者为村民书写春联。 王 毅/摄 （新华社发）

石川河流域栖息的水鸟。 陈奕菲/摄

中国城粤菜馆门口围观舞狮的人群。 刘 奕/摄


